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Las calificadoras no solamente se van a fijar en Pemex, cómo va evolucionando, 
también están muy pendientes al desempeño de las finanzas públicas del país: CIBanco 

 
 
 

Extracto de la entrevista con el licenciado Jorge Gordillo Arias, director de Análisis  
Económico y Bursátil de CIBanco, en el programa “Historias de NegoCEOs”,  

conducido por Mario Maldonado en GIN TV. 
 
 
 
MARIO MALDONADO: ¿Cuáles son los nubarrones que ves hacia adelante, además de lo que 
va a pasar en Estados Unidos, que viene desacelerándose y además hay una campaña 
electoral para la Presidencia? Pero por ejemplo en México, el tema de Petróleos Mexicanos, 
ya mencionabas a las calificadoras, que van a revisar su perfil financiero, su calificación 
quizá en los próximos meses y hay un riesgo de que le quiten el grado de inversión, al 
menos otra delas calificadoras, Fitch ya lo hizo, ¿cómo ves este tema y cuánto puede 
contagiar a la deuda soberana?  
 
JORGE GORDILLO: Exactamente, los riesgos internos en especial provienen de Pemex, las 
calificadoras están revisando qué tanto se cumple el plan que dio Pemex a mediados del 
año pasado, están revisando su la producción  sí alcanza la meta, si van a conseguir los 
ingresos que dicen para poder obtener en el plan de endeudamiento que se vaya 
disminuyendo a la cantidad que tenían pronosticado. Si se aleja mucho de esta meta, 
entonces las calificadoras saldrán a tomar una decisión, sobre todo la calificadora Moody’s, 
que es la que tiene la calificación de Pemex a un solo nivel del grado de inversión, entonces 
una baja en esta calificadora pues puede provocar que a Pemex le va a costar mucho más 
caras deudas adicionales, que muchos fondos extranjeros van a tener que vender los bonos 
que tienen en Pemex por no tener este grado de inversión.  
 
MARIO MALDONADO: Si, hasta 10 mil millones de dólares. 
 
JORGE GORDILLO: Y entonces las calificadoras no solamente se van a fijar en Pemex, cómo 
va evolucionando, pero también están muy pendientes al desempeño de las finanzas 
públicas del país porque el gobierno tiene un presupuesto de crecimiento de la economía, 
con eso calcula los ingresos públicos. Si no consigue esta meta de crecimiento, que hoy luce 
un poco ambiciosa, crecer al 2 por ciento, creemos que está difícil lograrlo, si no lo 
consigue se separa mucho el mantener menos ingresos tributarios, menos ingresos públicos, 
y entonces las calificadoras también evaluarán dificultades para conseguir una buena 
perspectiva de deuda y a lo mejor bajan un grado la calificación.  
 
Entonces son retos y riesgos que vamos a vivir en el año, sobre todo para la segunda mitad 
del año en el 2020, que pudieran tener un efecto en las próximas colocaciones y sobre todo 
en los mercados financieros como es el tipo de cambio. 
 


